
 
 
 

 

 

 

Niederschrift 

 
über die  

30. Sitzung des Kreistages 

des Landkreises Erlangen-Höchstadt 

 

 

 

 Sitzungstermin: Montag, den 27.11.2017 

 Sitzungsbeginn: 09:00 Uhr 

 Sitzungsende: 09:17 Uhr 

 Ort, Raum: Sitzungssaal des Landratsamtes in Erlangen 
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Anwesend sind: 
 
Landrat Alexander Tritthart  

CSU-Fraktion 
Kreisrat Eberhard Brunel-Geuder  
Kreisrat Matthias Düthorn ab 09:08 Uhr, vor TOP I/1 
Kreisrat Andreas Galster  
Kreisrat Armin Goß  
Kreisrat Karl-Heinz Hertlein ab 09:03 Uhr, vor TOP I/1 
Kreisrätin Gabriele Klaußner  
Kreisrat Waldemar Kleetz  
Kreisrat Hans Lang  
Kreisrat Helmut Lottes  
Kreisrat Stefan Müller  
Kreisrat Walter Nussel  
Kreisrat Franz Rabl  
Kreisrat Johannes Schalwig  
Kreisrätin Friederike Schönbrunn  
Kreisrat Alexander Schulz  
Kreisrat Bernhard Schwab  
Kreisrat Michael Schwägerl  
Kreisrat Karlheinz Seitz  
Kreisrätin Doris Wüstner  

SPD-Fraktion 
Kreisrat Konrad Eitel  
Kreisrat Konrad Gubo  
Kreisrat Dr. German Hacker  
Kreisrat Andreas Hänjes  
Kreisrat Christian Pech  
Kreisrätin Rosemarie Schmitt  
Kreisrätin Melitta Schön  
Kreisrätin Renate Schroff  
Kreisrat Günter Schulz  
Kreisrätin Martina Stamm-Fibich  
Kreisrätin Barbara Stark-Irlinger  
Kreisrätin Mechthild Weishaar-Glab  

FW-Fraktion 
Kreisrat Gerald Brehm  
Kreisrat Karsten Fischkal  
Kreisrat Wilfried Glässer  
Kreisrätin Irene Häusler  
Kreisrat Dr. Martin Oberle  
Kreisrat Patrick Prell  
Kreisrat Axel Rogner  
Kreisrat Steffen Schmidt  
Kreisrat Bernhard Seeberger ab 09:05 Uhr, vor TOP I/1 
Kreisrat Ludwig Wahl  
Kreisrat Dr. Manfred Welker  
Kreisrat Manfred Wiehgärtner  

Bündnis 90/Die Grünen 
Kreisrätin Dr. Darina Bachmayer  
Kreisrat Manfred Bachmayer  
Kreisrat Dr. Lutz Bräutigam  
Kreisrätin Irmgard Conrad  
Kreisrat Wolfgang Hirschmann  
Kreisrätin Dr. Christiane Kolbet  
Kreisrätin Helga Kondert  
Kreisrätin Astrid Marschall  
Kreisrätin Retta Müller-Schimmel  
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FDP-Fraktion 
Kreisrätin Britta Dassler  
Kreisrat Michael Dassler  
Kreisrätin Elke Weis  

Gäste/Sachverständige 
Thomas Vogl 
 
 
Caroline Büchner 

Bau- und Projektmanagement Hartl GmbH; 
bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
  
Bau- und Projektmanagement Hartl GmbH; 
bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
 

Verwaltung 
Verwaltungsrat Marcus Schlemmer  
Verwaltungsdirektor Wilhelm Schmidt  
Oberregierungsrat Manuel Hartel  
Kreisbaumeister Thomas Lux bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
Kaufmännischer Leiter Albert Prickarz bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
Verwaltungsrat Dietmar Pimpl ab 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
Beschäftigte Hannah Reuter bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
Beschäftigter Friedrich Schlegel  
Beschäftigte Doris Reinsberger bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
Verwaltungsrat Norbert Walter bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 
Beschäftigte Stephanie Mack bis 09:15 Uhr, Ende öffentl. Sitzung 

Schriftführerin 
Regierungsamtsrätin Birgit Stolla  
 
 
Nicht anwesend sind: 
 

CSU-Fraktion 
Kreisrätin Heidemarie Löb  
Kreisrat Reinhard Nagengast  
Kreisrätin Dr. Ute Salzner  

SPD-Fraktion 
Kreisrätin Alexandra Hiersemann  

FW-Fraktion 
Kreisrat Herbert Saft  
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Die Sitzung hat folgende Tagesordnung: 
 

I. Öffentliche Sitzung: 

  
1.  

 
Gymnasium Herzogenaurach; Maßnahmebeschluss zum Umbau der Fachräume für 
Chemie 

  
 2.  Gymnasium Eckental; Sanierung der Fassade 
  
 3.  Kreiskrankenhaus St. Anna Höchstadt a. d. Aisch; Erneuerung der Bettenaufzüge 

und des Personenaufzugs 
  
 4.  Neubau eines Landratsamtes; Auftragserweiterung für die Ausführung der 

Trockenbauarbeiten 
 
 

 

II. Nichtöffentliche Sitzung: 

 
…… 
  
  
 
 
Es besteht Beschlussfähigkeit. Die Einladung zur Sitzung erfolgte ordnungsgemäß am 
16.11.2017; die Mehrheit der Mitglieder ist anwesend und stimmberechtigt. 
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I. Öffentliche Sitzung: 

 
Vor Eintritt in die Tagesordnung der öffentlichen Sitzung fragt der Fraktionsvorsitzende der 
Kreistagsfraktion Bündnis 90/Die Grünen, Kreisrat Hirschmann, warum der Antrag seiner 
Fraktion vom 05.11.2017 zum „Beitritt des Landkreises zur Arbeitsgemeinschaft 
fahrradfreundlicher Kommunen in Bayern (AGFK)“ nicht in die Tagesordnung aufgenommen 
ist. 
 
Landrat Tritthart erwidert, der Antrag sei in der Sitzung des Kreisausschusses am 
17.11.2017 behandelt und dort einstimmig beschlossen worden, in den Kreishaushalt 2018 
diesbezüglich Haushaltsmittel in Höhe von 2.500 € einzustellen und zu einer der nächsten 
Sitzungen des Kreisausschusses eine/n Vertreter/in der Arbeitsgemeinschaft 
fahrradfreundlicher Kommunen in Bayern (AGFK) einzuladen, um über notwendige 
Maßnahmen zur Erfüllung der Aufnahmekriterien zu informieren. Der Antrag werde wie 
beschlossen bearbeitet und nach erfolgter Terminvereinbarung mit dem AGFK in die 
Tagesordnung einer der nächsten Sitzungen des Kreisausschusses aufgenommen. 
 
 
 1. Gymnasium Herzogenaurach; Maßnahmebeschluss zum Umbau der 

Fachräume für Chemie 
 

 Den Mitgliedern des Kreistages liegt zu diesem Tagesordnungspunkt eine 
Sitzungsvorlage vor. Demnach ist die mit der Schulleitung abgestimmte Planung für 
die Modernisierung und den Umbau des Fachbereichs Chemie am Gymnasium 
Herzogenaurach abgeschlossen, so dass die Anträge auf schulaufsichtliche 
Genehmigung und Förderung nach Art. 10 FAG bei der Regierung von 
Mittelfranken gestellt werden können. Die Kosten der Maßnahme belaufen sich 
nach Kostenberechnung DIN 276 auf insgesamt 758.000 €.  
 
 

 Der Kreistag fasst folgenden Beschluss: 
 

a) Der Landkreis führt die Baumaßnahme Umbau der Chemiefachräume 
gemäß den vorliegenden Planungen durch.  

 
b) Die Gesamtkosten belaufen sich derzeit auf 758.000,00 €.  

 
c) Die für die Realisierung notwendigen Haushaltsmittel sind im Haushaltsplan 

2018 und in den Folgejahren bei Haushaltsstelle 1.2353.9400 vorzusehen. 
 
d) Die Verwaltung wird beauftragt, die entsprechenden Schritte in die Wege zu 

leiten und die Anträge auf schulaufsichtliche Genehmigung und Förderung 
nach Art.10 FAG bei der Regierung von Mittelfranken unverzüglich 
einzureichen. Die Verwaltung wird weiterhin beauftragt bei der Regierung 
von Mittelfranken die Erlaubnis zum vorzeitigen Baubeginn zu beantragen. 

 
 Abstimmung: einstimmig beschlossen Ja: 56  Nein: 0  Anwesend: 56   
  
  
2. 

 
Gymnasium Eckental; Sanierung der Fassade 
 

 Den Mitgliedern des Kreistages steht zu diesem Tagesordnungspunkt eine 
Sitzungsvorlage zur Verfügung. Mit dieser werden die Mitglieder des Kreistages 
über die gutachterlich festgestellten Schäden an  der Fassade des Gymnasiums 
Eckental informiert. Auf der Basis der Bestandsunterlagen und der 
Schadensanalyse des TÜV Rheinland LGA wurde vom Ingenieurbüro Ulm ein 
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Sanierungskonzept erarbeitet. Die Gesamtkosten der Sanierungsmaßnahme 
werden mit voraussichtlich 2.982.000 € beziffert. Die Durchführung der 
Sanierungsarbeiten ist zum überwiegenden Teil in den Sommerferien geplant und 
in verschiedene Bauabschnitte eingeteilt, beginnend ab dem Jahr 2018. 
 
Auf Nachfrage aus dem Gremium bestätigt Landrat Tritthart, dass in der 
Hochbauverwaltung die dort vorliegenden Unterlagen des mit der Thematik 
befassten Bauanwaltsbüros einsehbar sind.  
 

 Der Kreistag fasst folgenden Beschluss: 
 
Die Hochbauverwaltung wird beauftragt auf der Grundlage des vom Ingenieurbüro 
Ulm erarbeiteten Sanierungskonzeptes die Fassade am Gymnasium Eckental zu 
sanieren. Die Maßnahme erfolgt beginnend im Jahr 2018 in fünf Bauabschnitten mit 
geschätzten Gesamtkosten in Höhe von 2.982.000 €. Die erforderlichen 
Haushaltsmittel sind in den entsprechenden Haushaltsjahren zu veranschlagen.  
 

 Abstimmung: einstimmig beschlossen Ja: 56  Nein: 0  Anwesend: 56   
  
 
 3. Kreiskrankenhaus St. Anna Höchstadt a. d. Aisch; Erneuerung der 

Bettenaufzüge und des Personenaufzugs 
 

 Die Mitglieder des Kreistages haben zu diesem Tagesordnungspunkt eine 
Sitzungsvorlage erhalten. 
 

 Der Kreistag fasst folgenden Beschluss: 
 
Die Bettenaufzüge sowie der Personenaufzug des Kreiskrankenhauses St. Anna in 
Höchstadt a. d. Aisch werden im Zuge der laufenden Baumaßnahme erneuert.  
 
Das Festbetragsangebot der Regierung von Mittelfranken vom 12.09.2017 zur 
Erneuerung der Bettenaufzüge wird mit einem Förderbetrag in Höhe von 304.000 € 
angenommen. 
 
Die Gesamtkosten für die Erneuerung der Bettenaufzüge und des 
Personenaufzuges belaufen sich auf voraussichtlich 508.700 €. Nach Abzug der 
Festbetragsförderung verbleibt ein Eigenanteil des Landkreises in  Höhe von 
204.700 €. 
 
Die Finanzierung erfolgt durch eine Erhöhung des Investitionszuschusses bei HHSt. 
1.5100.9840 
 

 Abstimmung: einstimmig beschlossen Ja: 56  Nein: 0  Anwesend: 56   
  
 
 4. Neubau eines Landratsamtes; Auftragserweiterung für die Ausführung der 

Trockenbauarbeiten 
 

 Den Mitgliedern des Kreistages liegt zu diesem Tagesordnungspunkt eine 
Sitzungsvorlage vor.  
 
Landrat Tritthart informiert in diesem Zusammenhang über die Baumaßnahme. 
Diese liege im Zeit- und Kostenplan. Bei einer Gesamtauftragsvergabe von derzeit 
rund 97 % betrage die aktuelle Summe der Kostenminderung rund 600.000 €. 
Wegen der notwendigen Nachbesserungen der Estricharbeiten würden derzeit 
noch Verhandlungen mit der ausführenden Firma geführt.  
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 Der Kreistag fasst folgenden Beschluss: 

 
Der Auftrag der Firma Baierl & Demmelhuber, Töging, zur Ausführung der 
Trockenbauarbeiten für den Neubau des Landratsamtes wird um 46.456,52 € inkl. 
19 % MwSt. und 0 % Nachlass erweitert. 
 
Dadurch erhöht sich die Gesamtauftragssumme für die Trockenbauarbeiten von 
bisher 1.282.395,52  €  um  46.456,52 €  auf  1.328.852,04 €  inkl. 19 % MwSt. und 
0 % Nachlass. 
 
Der Gesamtkostenrahmen der Baumaßnahme wird nicht verändert. 
 

 Abstimmung: einstimmig beschlossen Ja: 56  Nein: 0  Anwesend: 56   
  

II. Nichtöffentliche Sitzung: 

 
  
……. 
 
 
Erlangen, 28.11.2017 
 
 
 
Alexander Tritthart   Birgit Stolla 
Landrat   Regierungsamtsrätin 


